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要闻

最近，公交车专用道该不该向社会车辆
开放的话题，再次引发热议。
这其实是一个老生常谈的话题，从公交

车专用道诞生之初，就一直争论不休，而且每
隔一段时间，就会被拿出来说一说。说辞也
大致相同：社会车道堵得走不动，公交专用道
却空空荡荡，这是道路资源的极大浪费……
有这种想法是人之常情，可以理解。因

为堵车本就容易路怒，如果自己堵得“一天世
界”，别人却优哉游哉，那就更加心塞了。宝
贵的道路资源为何不能充分利用？对于这个
问题，不少网友“人间清醒”，认为“即使放开
了公交车道与私家车共享，也只是杯水车薪，
很快就会被更多车辆堵满”“就算要提高利用
率，也只能共享给班车、校车”。
网友们的观点值得点赞。但必须指出的

是，相比公交车道利用率这个“术”的问题，更
重要的其实是关于“道”的思考，也就是公交
车专用道设置的“初心”究竟是什么？
我们都知道，随着机动车保有量不断攀

升，城市道路资源的增长速度肯定是滞后
的，尤其是新能源车异军突起，令有限的道
路资源更加捉襟见肘。车多路少的结果必
定是堵车，无论交通管理者如何“螺蛳壳里
做道场”，都只能缓解，而且这种缓解的效果
会越来越小。
这是一种城市病，很多国家都碰到过，解

决的唯一途径，就是公交优先战略，发展大容
量、集约化的公共交通。
但公交优先说起来容易，要做到并不简

单。人都是图方便的，在条件允许的前提下，
如果能乘坐从门到门的私家车，为什么要去

挤公交地铁？所以，要做到公交优先，首先必
须凸显公交优势，如果高峰时段私家车大排
长队，公交车却能畅行无阻，才能让更多人选
择绿色出行。私家车主越是“心态爆炸”，越
是说明公交优先有了效果。
当然，这一切只是理想状态。现实中，公

交车专用道之所以被诟病，一个重要原因是
乘公交车的体验并不好：行驶速度慢、准点率
低、线路设置不合理……让公交车远无法与
高速准时的地铁相提并论。公交车载客量下
降，也进一步拉低了公交专用道的利用率。
正因为存在这些弊端，很多人对公交专

用道的存在有了更多质疑。但必须指出的
是，存在问题就应当解决问题，而不是躺平
摆烂，放开甚至取消公交车专用道，放弃公
交优先。

为何有了公交专用道，公交车行驶速度
和准点率仍难以保证？业内人士其实都明
白，因为专用道与公交运行线路往往并不完
全匹配，行驶路线存在“断点”，很多时候还是
要跟私家车混行，该堵的地方还是会堵。也
就是说，公交优先其实从一开始就没有做到、
做好，需要城市管理者进一步优化调整。
据了解，公安部将从6月1日起实施优化城

市公交专用道的新措施，包括在保障公交车运
行速度的前提下，允许班车、校车等车辆使用公
交专用道，提高道路资源利用率；积极推进公交
专用道建设，促进公交专用道连续成网；加大对
违法占用公交专用道行为的查纠力度等。
不得不说，相比共享公交车道这种“头

疼医头”的做法，这些措施才是真正清醒的
安排。

公交车道该不该共享 潘高峰新民眼

为垃圾分类再出发指明了方向
正在前往青岛参加全国城市生活垃圾分类

工作现场会的局党组书记、局长邓建平同志强

调，习近平总书记在回信中，对上海五年来的垃

圾分类工作给予了充分肯定，并提出了“各方协

同发力、精准施策、久久为功”的更高要求，这为

上海垃圾分类工作再出发指明了前进方向，提

供了根本遵循。

他表示，全市绿化市容行业要深入学习

习近平总书记重要回信精神，以强烈的政治

责任感和工作紧迫感，以高度的政治自觉、思

想自觉和行动自觉，科学分析当前本市垃圾分

类工作存在的矛盾和问题，补齐短板弱项、健全

长效机制、巩固分类实效，真正把总书记的亲切

关怀和殷殷嘱托转化为推进垃圾分类工作再开

新局面、再上新台阶、再创新佳绩的强大动力。

市绿化市容局二级巡视员缪钧表示，总书

记的回信体现了党中央对垃圾分类工作的高度

重视。作为总书记“垃圾分类工作就是新时尚”

的首提地，上海应以“低碳”理念为指引，认真抓

好推行垃圾分类的关键环节，围绕“协同性、精准

性、持久性、参与性和主动性”，以更高标准、更严

要求，推动垃圾分类向“上海模式”2.0时代迈进。

局系统党员干部纷纷表示备感振奋和鼓

舞，进一步增强了推进垃圾分类工作的信心和

决心。

下一步将开展三方面工作
垃圾分类看似民生小事，实为国之大者。

市绿化市容局作为全市垃圾分类工作的主管部

门，将牢记总书记殷殷嘱托，广泛开展调查研

究，不断推进上海的垃圾分类工作再上新台阶。

针对存在的短板弱项，下一步上海将开展

三方面的工作。一是制定指导意见。科学指导

属地街镇、社区基层坚持定时定点分类投放为

主的原则，采用误时（延时）投放模式的小区，按

照“一小区一方案”，在居民区党组织牵头下，由

业主共同确定误时（延时）投放点位数量和具体

时间，并明确设置原则和管理要求。

二是召开再动员会议。按照指导意见的相

关要求，再次动员各属地街镇落实责任，做好

“一小区一方案”的垃圾分类投放日常管理工

作。由城管执法部门对居民区垃圾分类违法行

为加强执法，由物业服务企业对分类投放点位

环境质量加强管理。

三是提升硬件建设和管理水平。结合精品

示范居住区和标准化垃圾房建设，研究制定全

市投放点改造优化行动方案，对老旧破损、功能

不健全的垃圾房、投放点进行升级改造。加强

垃圾分类末端监控，通过在转运站、处置场安装

视频探头，严控湿垃圾分类品质，进一步促进源

头分类实效提升，展现新时尚新形象。

本报记者 金旻矣

外来人口众多的城郊地区，

如何持续推进垃圾分类？“家乡人

管家乡人”就是个好办法。在浦

东新区合庆镇益民村，有位热心

公益的退休党员姚天宁，一直在

村里各个岗位上发挥余热。自

2019年实施垃圾分类起，老姚又

担任起了垃圾分类督导员，在村

里“走街串巷”，宣传动员这个“新

时尚”，去年被评为上海新时尚示

范行动十佳引领个人。

上门示范 张贴新表
姚天宁居住的益民三队区

域，属于新村房屋。村里不少房

子被村民出租给了许多来沪人

员。与城市小区不同的是，益民

村的每幢房子门外，都放有一干

一湿两个垃圾桶，村民随时可以

投放垃圾，保洁人员每天定时挨

家挨户收运。这种模式下，垃圾

的源头分类就更难监督。

为提高分类率和正确率，老

姚想了不少办法。起初，他发现

个别老年人经常分不清干垃圾和

湿垃圾，致使垃圾桶里一直有混

装的现象，他就天天入户示范，帮助他们

进行二次分拣，让他们分清干湿垃圾的

区别，直到对方领会为止。

俗话说，熟能生巧。为使村民“分得

清”“分得好”，老姚和其他垃圾分类志愿

者动起了脑筋，拿来一叠“干湿垃圾分类

表”，花了好几天工夫，在每个家庭的垃

圾桶身都贴上了崭新的分类表，并耐心

地上门讲解要求。“一来垃圾桶变得更美

观，二来他们也能对照表上的分类方法

进行分类。”他说。慢慢地，垃圾混装现

象便大幅减少了。

农村地区 更难推行
在姚天宁看来，农村地区面积范围

大、人员组成结构更复杂，垃圾分类比城

市小区更难推行。其中，最难的就是租

户、外地来沪人员，他们的分类意愿相对

不高，对于上海的分类标准也知之甚少，

需要志愿者或村居干部不断提醒督促。

去年春节过后，姚天宁发现，

在一处不起眼的角落里，几乎每

天都有零星的塑料袋丢在路边，

里面还有吃剩的早点。于是，他

就在附近挨家询问，但没人承认

这一行为。后来几天里，他每天

都起得很早，蹲点观察。功夫不

负有心人，一天早上6时不到，他

看到2名中年人骑着车过来，一

边还吃着馒头早点，吃完随手把

包装袋往角落一抛。

见状，他连忙上前拦住两人，

询问为什么不遵守垃圾分类的规

定。两人支支吾吾地说，自己刚

从外地来打工不久，对垃圾分类

的具体要求还不清楚。“垃圾分类

在上海已经有三年多了，益民村

又是上海市文明村，每户人家门

前都有干湿垃圾桶，你们停一下

车把垃圾丢在桶里要花很多时间

吗？”见老姚“来真的”，对方连忙

捡起包装袋，丢进干垃圾桶内，并

承诺下次一定遵守分类规定。

来沪人员 互相提醒
为了提高租户的分类率，老

姚还经常和房东们联系，要求他

们在出租合同上写清楚垃圾分类

的规定。他还邀请外来人员中的

骨干加入志愿者队伍，用“家乡人

管家乡人”的方法，使来沪人员配

合做好垃圾分类工作。

村内原有几家“外来户”对垃圾分类

不配合，面对志愿者的提醒持无所谓的

态度。老姚特地叫上来沪人员志愿者，

一起到对方家中促膝而谈。来沪志愿者

用家乡话和他们沟通，告知垃圾分类的

好处和意义，苦口婆心劝导，终于让“老

乡们”转变了想法，“老乡们”此后不仅主

动参与分类，还帮助提醒周边邻居一起

参与。

“垃圾分类，不管就容易散掉，要经

常督促提醒，甚至上门‘喊一喊’。”老姚

说，如今志愿者队伍里已加入了不少年

轻人，他们接过了老年人的“接力棒”，继

续为村里垃圾分类出力。

“习总书记给上海志愿者回信，这是

对上海垃圾分类经验莫大的肯定，也说

明垃圾分类这项重点工作今后是要坚持

不懈做下去的。我们要继续学习先进经

验，争口气，不能辜负总书记的嘱托和期

望。”老姚这么说。 本报记者 金旻矣

市绿化市容管理系统党员干部学习总书记回信精神
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总书记的一封回信，为上海垃圾分类工作的再出发指明了前进方向。记者
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